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E8_80_83_E6_98_AF_E4_c67_219660.htm 这是一所没有围墙的

大学，这种方式为包括落榜生在内的渴望求知的人，提供了

宝贵的受教育机会。在全国，每年有数以千万计的考生踏上

艰难的自学之路。自考是艰辛的，泪水和汗水浇灌出的成绩

只有自己知道；自考又是幸福的，自考生们在努力开启知识

改变命运的同时，也逐步获得了社会的认可。 选择我喜欢的

专业 受访人：周丽萍华东师范大学学前教育专业本科 17点下

班，18点30分上课，每天匆匆忙忙往返于公司和学校之间的

周丽萍不得不拿着牛奶和面包充饥。而采访，也只好约在她

上课的教室。 这是一个活泼开朗，充满自信的女孩子。谈到

参加自考的原因，丽萍则不假思索：“完全是兴趣所致。四

年前，我考入了上海城市管理职业技术学院环境艺术设计专

业。那个时候年纪轻，阅历尚浅，学校和志愿都是父母帮我

选的。入学后，才发现这个专业根本不适合我。”虽然也由

于成绩优秀，并连任三届班长而获得了不少荣誉，但是善于

沟通，喜欢自由的她更偏爱和人打交道的工作。“这个时候

，一个幼儿园在我们学校招聘兼职，我想都没想就去了。在

幼儿园里，我不仅要和孩子们一起玩耍、游戏，还要给他们

上课。在和孩子们的交流互动中，我渐渐喜爱上了幼教这个

职业。” 毕业实习时，整天面对枯燥乏味的工作，丽萍更加

坚定了自己的决心。“趁着年轻转行，可以把损失降到最低

。于是，在父母的支持下，我报考了华东师范大学的幼儿教

育专业的自学考试。除了修完所有课程外，目前我最主要的



任务是考出教师资格证，那样我就可以名正言顺地去幼儿园

教小朋友了。”在谈到学习心得时，丽萍显得信心满满：“

教育是系统性和理论性很强的学科，很多东西需要理解和记

忆。我就把一些重点和难点记在小本子上，每天有空的时候

就翻出来看看。重复记忆多次之后，就很难再忘记了。现在

，每周一、周三的晚上和周六下午，我都要来上课，而且有

些内容回家还要慢慢消化。花三年修完所有的课程，不仅需

要投入大量的时间和精力，更是一场对耐心和恒心的考验。

不过我相信自己的能力，我不仅要顺利毕业，还要争取每门

学位课程都达到70分，那样就可以既拿学历证书又拿学位证

书了。” 门关上了却开了扇窗 受访人：陈赵琼华东政法学院

研究生 陈赵琼现在已经是华东政法学院的一名法律专业研究

生了，但是你也许无法想象，她是通过自学考试拿到了本科

文凭，继而再考上研究生。 有句话说“上帝在此处关上门，

必然会在彼处开了窗”。大专毕业后，陈赵琼希望继续深造

，于是去寻找上帝为她打开的那扇“窗”，她从浙江慕名来

到华东政法学院成教院，踏踏实实地走上了自学考试的道路

。 当时华政脱产班的条件不像现在这么好，不解决住宿，陈

赵琼和几个同学在学校附近合租房子，最多的一次，一套三

室一厅的房子里一共住了12个人。回忆起自考的日子，陈赵

琼依然感慨万千，自考生学习非常辛苦，不像在校的本科生

那么轻松，所以大家在一起经常是相互鼓励，讨论的内容大

多是学习。每次考试前一段时间，不少自考生会聚在一起复

习。在很多同学高呼“60分万岁”的时候，陈赵琼的平均成

绩达到了84分。 自考带给陈赵琼最大的收获是自学能力提高

了，这在她的研究生阶段充分得到了体现。她是去年年初考



上研究生的，当时的升学比例为8：1，陈赵琼硬是靠着自己

的刻苦努力，实现了在校读研的愿望。班级里有18位同学，

其中不少是在校本科生考上来的。研究生阶段与本科不同，

大量地需要靠自学才能过关，这些对于原来的那些在校本科

生来说相对比较累，要有一个适应的过程，但对于通过自考

拿到本科学位的陈赵琼来说，却是小菜一碟。 陈赵琼说，她

的那些自考的同学出去找工作也没有外界认为的那样受歧视

的情况出现，相反，有些外资企业还更看重自考生，认为他

们有社会经验、吃得起苦，所以认可度很高。陈赵琼的浙江

同乡也有不少人已经通过或正在参加自考，他们中有一些人

是把自考作为第二专业，想学点法律知识，因为浙江地区有

不少家族企业，懂点法律，回去工作后可以派上用处。


